

Le Livre Blanc "Diplomatie et Territoires" du Ministère des Affaires étrangères

"Une véritable stratégie pour la coopération transfrontalière"

Les membres de la CNCD* ont approuvé le 23 novembre 2016 un Livre Blanc intitulé "Diplomatie et territoires" proposé par le Ministère des Affaires étrangères et du Développement international. Celui-ci vise à renforcer la mise en cohérence entre l'action diplomatique de la France et celle des collectivités territoriales, en articulant mieux les divers outils et institutions qui soutiennent l'action extérieure des collectivités territoriales. Ce document de stratégie présente notamment un état des lieux, les enjeux de l'internationalisation des territoires et 21 propositions concrètes pour l'amélioration du partenariat État/collectivités territoriales. Outre la mise en avant des enjeux de la coopération transfrontalière en matière économique, il consacre un chapitre entier à la définition d'une "stratégie pour

la coopération transfrontalière".

Celle-ci est exposée selon quatre axes :

1- Développer une nouvelle stratégie cohérente associant tous les acteurs concernés et renforçant la gouvernance transfrontalière

"La problématique transfrontalière sera inscrite de façon plus systématique dans la coopération politique et économique bilatérale avec nos partenaires européens, en particulier à l'occasion des sommets annuels, dans le cadre des forums économiques, etc."

"Une stratégie transfrontalière globale, déclinée également par frontière, visant des priorités claires à moyen et long termes et une mobilisation des acteurs centraux et locaux sera établie [...]"

[La suite en page 3.](#)

* Commission Nationale de la Coopération Décentralisée.



Jean-Marc Ayraut

Ministre des Affaires étrangères et du Développement international

Après plusieurs décennies de projets innovants menés entre pays voisins, les territoires transfrontaliers sont devenus des bassins de vie et des lieux d'apprentissage d'une "citoyenneté européenne" vécue au quotidien. Aujourd'hui ce sont dix millions de Français qui résident à proximité d'une frontière, dont près de 400 000 qui en traversent une chaque jour pour travailler. Le Livre Blanc intitulé "Diplomatie et territoires", dont le Ministère des Affaires étrangères et du Développement international est à l'initiative, souligne à cet égard la place des enjeux transfrontaliers dans l'action extérieure des collectivités.

La coopération transfrontalière est d'ailleurs aussi un facteur de gouvernance démocratique et d'intégration régionale.

C'est la raison pour laquelle nous renforçons notre soutien à la Mission Opérationnelle Transfrontalière : la mise en réseau de nos territoires frontaliers est essentielle, à la fois pour résoudre les obstacles à la coopération rencontrés localement, mais également pour réunir nos forces, échanger nos bonnes pratiques et mettre en place, dans nos territoires, des politiques publiques efficaces au service de nos concitoyens. Nos coopérations transfrontalières sont autant de laboratoires de la construction européenne, qui font vivre au quotidien notre bien commun, et doivent nous aider à bâtir, pour demain, une Europe plus proche des citoyens.



ÉVÉNEMENTS

Assemblée générale de la MOT, 15 et 16 mars 2017 à Belval et Villerupt, à l'invitation du GECT Alzette Belval

- 15 mars 2017 : instances de la MOT à Belval
- 16 mars 2017 : visites des sites de Belval (Luxembourg) et Micheville (France), plateforme des techniciens

Plus d'infos prochainement

8^{ème} forum Jeunesse de l'ARFE, 2-3 décembre 2016 à Belgrade

Séminaire ESPON "Where are European cities heading? Evidence for better policy-making", 7-8 décembre 2016 à Bratislava

Séminaire doctoral "Frontières. Réseaux, Flux, Territoires", 8 décembre 2016 à Dunkerque

Conférence "La coopération transfrontalière à la frontière allemande - Défis, obstacles et opportunités de développement", 12-13 décembre 2016 à Berlin

Cérémonie de création du GECT "Eurodistrict PAMINA", 11 janvier 2017 à Haguenau

[Tous les événements](#)

La Communauté de Travail des Pyrénées, au centre de la stratégie de développement du massif pyrénéen



La Communauté de Travail des Pyrénées (CTP) regroupe les régions françaises et espagnoles frontalières, ainsi que l'Andorre. Son objectif principal est de contribuer à un développement harmonieux et concerté du massif pyrénéen.

A l'occasion du Conseil plénier de la CTP, qui s'est tenu cette année à Bordeaux le 10 novembre, les présidents des sept territoires qui la composent ont concrétisé leur engagement sur la coopération transfrontalière en signant une déclaration commune. Ce document met en avant des thématiques prioritaires pour le développement du massif : la prévention et l'adaptation au changement climatique, la perméabilité du territoire et la promotion des langues.

Par ailleurs, la CTP travaille à l'élaboration d'une stratégie

d'action qui se concrétisera par une "feuille de route" pour les années à venir.

La Communauté de Travail des Pyrénées, aujourd'hui présidée par Alain Rousset, président de la région Nouvelle Aquitaine, a vu le jour il y a plus de trente ans. Elle est devenue un acteur de premier plan en matière de coopération transfrontalière à l'échelle européenne. Ainsi, elle est l'autorité de gestion du programme Interreg VA Espagne-France-Andorre (POCTEFA 2014-2020), après l'avoir été pour la programmation précédente.

Dans ce cadre, à la suite du Conseil plénier, le deuxième appel à projets du programme POCTEFA 2014-2020 a été officiellement lancé. Cet appel porte sur cinq axes prioritaires :

- Dynamiser l'innovation et la compétitivité

- Promouvoir l'adaptation au changement climatique ainsi que la prévention et la gestion des risques
- Promouvoir la protection, la mise en valeur et l'utilisation durable des ressources locales
- Favoriser la mobilité des biens et des personnes
- Renforcer les compétences et l'inclusion sociale au sein des territoires

Un budget de 71,2 millions d'euros est programmé. L'appel à projets se déroule en deux phases. Les porteurs de projets doivent déposer une première candidature simplifiée d'ici le 13 décembre 2016. La liste des projets retenus pour la seconde phase sera diffusée en avril 2017.

www.ctp.org
www.poctefa.eu

Séminaire "La Région Grand Est et ses voisins"



Près de 300 personnes se sont réunies à Strasbourg le 7 novembre pour un grand séminaire consacré aux relations transfrontalières de la région "Grand Est". Organisée par l'ADEUS, en partenariat avec la MOT, la FNAU, la Métropole de Strasbourg et la Région Grand Est, la journée s'est structurée autour de deux tables rondes - introduites par des exposés présentant des expériences réussies - qui ont porté sur :

- "Quels modèles de développement pour les régions transfrontalières ?"

- "Quels leviers de développement pour nos territoires transfrontaliers ?"

En conclusion, le Président de la Région Grand Est, Philippe Richert, a souligné le caractère éminemment transfrontalier de sa région : "avec 45% des frontières de la France, et 5 pays, notre région est un territoire qui marque l'Europe. On ne peut construire son avenir sans penser à nos voisins !"

Des actes seront publiés d'ici la fin de l'année. [Plus d'infos](#)

* Animée par la MOT.

Lancement du projet "Compétences sans frontières"

Le projet "Compétences sans Frontières" a démarré le 1^{er} octobre 2016. Son objectif est de contribuer à la diminution de l'inadéquation entre l'offre et la demande sur le marché de l'emploi de la région transfrontalière France-Wallonie-Flandre. Il réunit de nombreux partenaires français, wallons et flamands. Il est piloté par l'Agence de développement de la Flandre occidentale et est financé par le programme Interreg V France-Wallonie-Vlaanderen. [Plus d'infos](#)

Création d'une CCI transfrontalière

Les responsables des CCI de Perpignan, de Gérone, de Lérida et d'Andorre ont lancé officiellement la CCI transfrontalière "Pirineus Med" : une nouvelle structure qui vise à développer les échanges et la connaissance transfrontalière, et dont l'objectif est "de créer des relations commerciales sur le territoire transfrontalier". Rappelons qu'une autre CCI transfrontalière ("Bihartean"), membre de la MOT, a été créée en 2010 sur le versant basque de la frontière franco-espagnole. [Plus d'infos](#)

Conférence de l'ITEM aux Pays-Bas

L'ITEM (Institut pour la coopération transfrontalière et transnationale et la mobilité aux frontières néerlandaises), a organisé sa conférence annuelle le 28 octobre 2016 à Maastricht, sur le thème "Europe sous pression : effets sur les régions frontalières - 25 ans après le traité de Maastricht". Le rapport annuel de l'ITEM qui analyse chaque année l'impact des législations sur les territoires frontaliers de l'Eurégio Meuse-Rhin, y a été présenté et discuté. Le document est disponible en ligne en français, anglais, allemand et néerlandais. Jean Peyrony, directeur général de la MOT, a participé à l'une des tables rondes de la conférence. [Plus d'infos](#)

Suite de l'article en page 1



"[...] afin de mieux orienter les travaux des commissions bilatérales et le dialogue avec nos partenaires étrangers, en étroite concertation avec les collectivités territoriales et administrations techniques concernées."

"Cette stratégie transfrontalière identifiera les projets structurants pour chaque frontière pouvant permettre de renforcer la compétitivité et l'attractivité de ces territoires [...]."

"L'ambassadeur pour les questions transfrontalières, la DAECT [Délégation pour l'action extérieure des collectivités territoriales] et les conseillers diplomatiques auprès des préfets de régions frontalières devront intensifier leur coordination avec les collectivités territoriales concernées et leurs groupements, en liaison étroite avec les SGAR et la Mission Opérationnelle

Transfrontalière."

2- S'appuyer sur les conseillers diplomatiques des préfets de région

"Les conseillers diplomatiques affectés auprès d'une région frontalière seront particulièrement attentifs à :

- La bonne articulation des actions et projets soutenus dans le cadre des programmes de coopération transfrontalière avec les programmes opérationnels régionaux ou interrégionaux, les CPER, les politiques nationales [...], ainsi qu'avec les actions et projets menés avec les États voisins dans le cadre des conférences intergouvernementales.
- Faciliter le lien entre les autres programmes ou politiques nationales.
- Mettre ces stratégies en cohérence avec les États voisins.
- Faire le lien entre le réseau des services de l'État (préfets de

département), et l'ambassadeur de France dans le pays voisin. Ils devront également participer à l'animation de la coopération transfrontalière sur chaque frontière."

3- Renforcer la Mission Opérationnelle Transfrontalière

Le rôle de la MOT "doit être renforcé pour accroître les services offerts par ce centre de ressource [...], contribuer à la définition des stratégies et priorités définies par frontière [...], jouer un rôle d'appui au travail intergouvernemental [...], poursuivre sa mission d'ingénierie de la coopération transfrontalière".

4- Mieux mobiliser l'ensemble des acteurs concernés

"Au niveau de l'État, [...] la mise en place d'un comité de pilotage interministériel de suivi des politiques transfrontalières, avec l'appui de la MOT, améliorerait la coordination des administrations centrales compétentes".

Appel à propositions pour faciliter la connexion des transports en Europe

Dans le cadre du "CEF Transport 2016" ("Connecting Europe Facility"), la Commission européenne a lancé trois appels à propositions concernant la mise en œuvre des grands réseaux de transports européens, pour un montant de 1,9 milliards d'euros. L'un des principaux objectifs de ces projets vise l'interopérabilité et la réduction des "chaînon manquants" ("missing links") dans les infrastructures, à une échelle transfrontalière. La date limite pour la soumission des propositions est le 7 février 2017. [Plus d'infos](#)

Une étude du Parlement européen sur les programmes de coopération territoriale

Une étude du Parlement européen analyse les programmes de coopération territoriale pour la période 2014-2020. Elle propose un état des lieux, présente les stratégies des États membres et des autorités de programmes, et analyse les synergies possibles avec les autres instruments et outils (comme le GECT ou les stratégies macrorégionales et de bassins maritimes).

[Plus d'infos](#)

Journée du réseau de la MOT



Le président de la MOT, Michel Delebarre, a accueilli les membres du réseau le 16 novembre à l'invitation du Ministère des Outre-Mer à Paris pour deux réunions : le Conseil d'orientation qui a permis de présenter les activités et de faire le point sur le fonctionnement de la MOT, et la Plateforme des techniciens qui a été l'occasion d'échanges interactifs avec les adhérents.

Des thèmes d'intérêt sont ressortis comme la mise en œuvre de la réforme territoriale, les investissements transfrontaliers, le logement et l'inclusion sociale, ou encore la santé. La réunion a décidé de la mise en place d'un groupe de travail qui sera lancé en 2017 sur "les 20 ans de la MOT : bilan et perspectives".

[Plus d'infos sur l'Espace membres](#)

REVUE DE PRESSE

Le Tunnel sous la Manche représente 25% des échanges commerciaux entre le Royaume-Uni et l'Europe

Journal des Entreprises, 14 nov.
"Selon un rapport publié par EY ce lundi 14 novembre, le Tunnel sous la Manche représente un quart des échanges commerciaux entre le Royaume-Uni et l'Europe. 115 milliards d'euros : c'est ce que représentent, chaque année, les échanges commerciaux entre le Royaume-Uni et l'Europe via le Tunnel sous la manche."

Viroin-Hermeton, géoparc de l'Unesco?

L'Avenir, 18 novembre
"Les parcs naturels des Ardennes et Viroin-Hermeton visent un objectif ambitieux : la création d'un géoparc reconnu par l'Unesco."

Villerupt-Esch : la course transfrontalière renaît de ses cendres

Le Républicain lorrain, 14 nov.
"Au cœur d'un secteur appelé à se transformer en profondeur avec l'Opération d'intérêt national Alzette-Belval, quoi de plus fédérateur, pour resserrer les liens entre la France et le Luxembourg, qu'une course à pied ? C'est en tout cas ce qui est venu à l'esprit des membres du Groupement européen de coopération territoriale (GECT) qui ont contacté le Triathlon Grand Villerupt 54 (TGV54) pour remettre sur les rails cette épreuve abandonnée il y a quelques années."

Le transfrontalier : un atout majeur pour la région

lesfrontaliers.lu, 10 novembre
"Si la Région Grand Est n'a pas encore l'attractivité du Sud de la France, la proximité avec le Grand-Duché et les autres pays frontaliers permet d'attirer de nouveaux résidents. L'INSEE a publié une étude sur les arrivées d'emplois et de résidents dans la région."

Envoyé à tous les élus sous l'égide du 'Manifeste du Grand Genève'

Le Dauphiné libéré, 17 novembre
"Très complet et argumenté, le travail de Bernard Gaud a été publié sous forme de petite brochure par la Salévienne. Et sera distribué sous l'égide du 'Manifeste du Grand Genève', 'un groupe de pression favorable au Grand Genève' selon la définition de Claude Barbier, l'un des membres de ce cercle binational né voilà quelques mois et qui rassemble personnalités de la société civile ainsi que des politiques."

À Genève, les frontaliers pèsent près de 20% du PIB

Courrier International, 14 nov.
"Deux études récentes permettent de mesurer précisément la contribution économique de ceux qui traversent chaque jour la frontière pour aller au travail."

Suisse-Europe : Vers un compromis sur les quotas de frontaliers

Eco des Pays de Savoie, 11 nov.
"Le Conseil national a voté un texte d'application de l'initiative 'contre l'immigration de masse'. [...] Alors que la question est au centre des discussions avec l'Union européenne, les autorités suisses se retrouvent dans une situation délicate : satisfaire le peuple suisse, qui a voté en majorité pour la mise en place de quotas, mais aussi satisfaire Bruxelles, qui menace de fermer la porte du marché unique, si ces derniers étaient mis en place."

1^{er} networking transfrontalier Nouvelle Aquitaine/ Navarre

CREA Aquitaine, 14 novembre
"Le premier networking transfrontalier s'est déroulé les 8 et 9 septembre 2016 en Espagne. Cette initiative du CREA 'Club des Créateurs et Repreneurs d'Entreprises Aquitains' a pris naissance sur le constat : 'bien que voisins les Nouveaux Aquitains et les Navarrais n'ont quasiment pas d'échanges réguliers'."

Les Suédois fatigués des contrôles antimigrants aux frontières

Le Monde, 17 novembre
"A Malmö, les frontaliers perdent jusqu'à plus d'une heure pour aller travailler au Danemark."

[Consultez tous les articles de presse*](#)
Réservé aux adhérents.
*La MOT met en ligne une centaine d'articles par mois sur la coopération transfrontalière.

Atlas du Grand Genève : état des lieux pour un progrès durable

Charles Hüssy, professeur honoraire à l'Université de Genève ; éditions Slatkine, Genève / La Salévienne, 2016 ; 30 CHF.

L'ouvrage de 174 pages propose un inventaire environnemental, social et économique du bassin de vie transfrontalier du Grand Genève à la frontière franco-suisse. Illustré de nombreuses cartes, tableaux et schémas, il se structure en trois chapitres : "un co-aménagement durable" ; "un environnement humain socialement acceptable" ; "une coopération performante". [Plus d'infos](#)



Cette publication est référencée dans le portail documentaire de la MOT. Spécialisé sur la coopération transfrontalière, il propose plus de 4000 références documentaires. [Plus d'infos](#)
A noter : le téléchargement des documents en ligne est réservé aux membres de la MOT et, sur demande, aux étudiants et chercheurs.

L'ACTUALITÉ TRANSFRONTALIÈRE

Mission Opérationnelle Transfrontalière
38, rue des Bourdonnais
75001 Paris France
Tel : +33 (0)1 55 80 56 80
mot@mot.asso.fr
Directeur de publication :
Jean Peyrony
Réalisation : Domitille Ayrat

Photos : Droits réservés.
Pour vous abonner :
www.espaces-transfrontaliers.eu
Suivez-nous sur twitter :
[@reseauMOT](https://twitter.com/reseauMOT)



Sous le patronage de la Représentation en France de la Commission européenne



Commission européenne